

Fecha: **16 junio 2020**
Horario: **6:00 pm**
Coordinadora: **Luz Eneida**
Moderadora: **Yasiris Madera**
Relatora: **Germania Mercedes**
No de participantes: **16**
mujeres: 11 hombres:5

Descripción actividad: **16 de junio 2020**

RELATORÍA: CONVI SECTORIAL PROVINCIA MONTE PLATA.

Tipo de diálogo: territorial _____ **Sectorial** _____ Ultramar _____

Objetivo. Analizar la realidad vivida por los munícipes en la Provincia Monte Plata a raíz de la Pandemia del Covid-19

Temáticas establecidas: salud, económico-social; político-institucional.

Breve contextualización:

Presentación de la Metodología por Yasiris Madera:

DIALOGO CIUDADANO por la recuperación de los derechos ciudadanos en la era del Covid-19 articulación y coordinación para una sociedad fortalecida.

Definición del perfil de los participantes: Comunitarios de la Provincia Monte Plata.

Metodología utilizada: Diálogo virtual con moderación, guía temática, relatoría, Diagnóstico y análisis realizado relacionado con cada temática.

Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.

1. Principales problemas identificados o vividos en:

- A. Salud
- B. Económico-socia
- C. Político institucional

Florita Ramírez: Bienvenidos a todos los que acudimos a este encuentro, que estamos tratando un tema de sumo interés, según mi parecer una de las principales problemáticas que tenemos es la fragilidad de nuestro sistema de salud, como bien se ha podido ver, quizás no estábamos preparados para el embate tan fuerte de una pandemia que azotara a toda la nación dominicana, como lo ha hecho en otras naciones, esa fragilidad ha hecho que quizás las medidas de seguridad no hayan sido 100% adecuadas como querríamos que fuera, dejando vulnerables personas que en su momento no tuvieron las atenciones necesarias y que quizás tuvieron que ofrendar su vida y que el sistema de salud fueran el apropiado y las medidas de seguridad fueran las apropiadas, para enfrentar en su momento una situación de salud relacionada con el Covid, a esto también se le puede sumar, fragilidad del sistema económico que ha dejado conforme a la pandemia cientos de miles de personas desprovistas de su nivel salarial, por la cesantía que ha tenido que dar las empresas de manera automática, quizás por las leyes laborales del país, que no garantizan un seguro laboral a los empleados y que quedan estos desprovistos de un salario, antes una pandemia como esta, lo que alimenta el clientelismo, lo que hemos visto en esta fase para satisfacer intereses propiamente políticos, como hemos visto fruto de la vulnerabilidad en la que han quedado los trabajadores en la Rep. Dom.

Argentina: Saludos a todos-as, me siento feliz de compartir con ustedes en este espacio, en medio de esta catástrofe mundial, vemos como nosotros tenemos que ir buscando la forma de sobrevivir con esto, de echar mano de nuestra solidaridad y coordinación, para hacernos más fuertes, porque vemos que en estos momentos los adversarios del pueblo se aprovechan de la situación para favorecerse por encima de la situación, entonces nosotros tenemos que echar mano de lo que sabemos para no dejarnos avasallar y poder salir a flote con nuestros derechos con la convicción clara que tenemos que seguir defendiendo nuestros derechos, a pesar de la pandemia, se ha visto claro en los diferentes etapas de esta pandemia, en las tales desescaladas, sin los planes y eso se ha visto en la apertura de las etapas, que las autoridades han hecho un mal manejo de ellas y se ha venido demostrando y se ha venido denunciando que desde el principio hasta ahora lo primero es la detención a tiempo con el asunto de los contagios, de implementar la cantidad de muestras necesarias en los lugares donde realmente se sabe que están y actuar transparente, diciendo realmente al pueblo como va pero sin ningún tipo de manipulación, como se ha visto que se ha ido haciendo y también el asunto de la deficiencia del sistema general de salud, que viene desde arriba, donde las políticas, las verdaderas políticas para resolver los problemas del pueblo no han sido eficientes, si es que se puede decir que habido, por ejemplo el abastecimiento de los insumos necesarios al sector salud enfermeras, Dres., ustedes saben cómo es la situación desgarradora, donde se ha permitido el contagio de muchos héroes y heroínas, que están luchando para salvar vidas y dejan que se contagien porque no se están tomando las medidas de abastecerlos, que estén bien protegidos para que salgan ellos victoriosos-as, porque el hecho no es que salgan...ah h somos héroes...no el problema es pudieron luchar para salvarle la vida a la población pero salieron ilesos, crearles las condiciones, igualmente el salario, esos incentivos tampoco se ha hecho como es debido, la preparación de los espacios médicos de los hospitales tampoco se ha hecho como es debido, bien preparados. El problema cuando se detectan los casos en los barrios, como la gente se queda entonces a la deriva, saben que pueden contagiar a los demás

y mejor se quedan tranquilos porque saben que si los mandan para un lugar de aislamiento, como suelen a veces mandarlos, es como si fueran campos de concentración, porque no les presentan condiciones adecuadas para llevarlos ahí, una estadía con calidad, entonces si ustedes ven se agudiza más la situación de crisis y de necesidades, de penurias de nuestra población, de los sectores más vulnerables, tanto de las ciudades como del campo...ustedes ven todo el mundo está al grito.

Entonces en el asunto económico todo ha sido una manipulación, sean las pírricas ayudas que se le han hecho a sectores, no han sido suficientes y muchas personas están al grito, que no les llegan y así también no ha visto una real protección del empleo de las fuentes de ingresos de la gente de los trabajadores y trabajadoras que no se saben a dónde van a parar, se habla de miles de miles de trabajadores que no saben cómo van a recuperar sus empleos, mientras tanto la crisis de ellos, los problemas y las necesidades siguen agudizándose, entonces a no haber políticas de parte de las autoridades para proteger a los sectores que necesitan, no para fines proselitistas de que te doy a ti y a tal ahora...así no, habido deficiencia en eso también, miren el problema de que la gente puedan cubrir sus necesidades, desde las básicas, desde su alimentación, desde su movilización, el transporte, desde su educación, miren lo que ha pasado con educación se ha agudizado el problema y en medio de esto se recia.

Entonces los desalojos ustedes han escuchado algunos desalojos, los sectores enemigos del pueblo siguen siendo más enemigos, se debe estar pendiente de todo esto, que todos los derechos se respeten y más ahora que no se aprovechen, tenemos los problemas de las viviendas, aparte que la gente no tienen los recursos para pagar sus viviendas, entonces no hay un tipo de protección para los que están más vulnerables están peor todavía, todo ese problema de vivienda que había ahora se han agudizado y entonces se les pide higiene... pero y como, si la gente están hacinados en los lugares, es una deuda social fuerte, que sé agudizada. Y finalmente la política en el asunto institucional, ustedes han visto la manipulación del gobierno, como ha utilizado la pandemia el gobierno para poder postergar su partido y su candidato que llegue al poder y postergarse en el poder, sin importar lo que está padeciendo el pueblo, porque lo único que se ve es que se hace una campaña desigual totalmente, deshonesta donde meten presa la oposición por qué está haciendo su trabajo, porque se pase con 2 minutos del tal toque de queda, mientras tanto el gobierno y su candidato se lo aprueban y se fajan a darlos en horas del toque de queda, porque ellos tienen licencia para eso, entonces es una manipulación burda y eso tenemos que verlo en los otros puntos, que hacer en el poco tiempo de campaña que nos queda por lo menos traten de ponerse a tono con las exigencias que les corresponde.

Pedro : Buenas noches, los muchachos parecen que están tímidos al tener una batería de mujeres tan poseedoras de sus derechos, como esa que está ahí de parte de la coordinación del Diálogo, en Monte Plata pasan muchas cosas, que los compañeros-as saben, naturalmente ustedes deben de conocer que Monte Plata es una de las provincias con menos casos de covid-19, pero cuando se dispuso las medidas de cuarentena se dispuso en todo el país, como ustedes saben, Monte Plata es una provincia catalogada como una de las más pobres del país, aunque yo difiero que somos más pobres, porque yo creo que somos ricos muy ricos, aunque muy mal administrado, mal administrada esta riqueza. Monte Plata es una provincia rica en agua y Haitises, entonces la riqueza ha sido mal distribuida y nosotros somos de los más afectados, ahora bien, al inicio de la pandemia en Monte Plata, las comunidades asumieron, es decir cuando se declaró el estado de emergencia y la cuarentena, la gente allá asumió el control, de que no le entrara gente con casos y asumieron la entrada de cada uno de los municipios, al inicio que la cuarentena era total, pero yo entiendo que al principio todo ese cuadro que Argentina pinto, todo ese cuadro nacional está reflejado fielmente en una provincia que la gente recibe menos recursos.

Segundo aspecto Monte Plata tiene mucha agua pero no ahí agua para los hogares, es decir es una provincia donde encontrar una fuente de agua potable, es increíble ustedes no van a creer,

los que son de la capital, que no hay agua potable en Monte Plata en una gran cantidad de la población especialmente Rural.

Tercer aspecto por ejemplo en Bayaguana no ahí alcantarillado, Bayaguana todo lo que sale de las letrinas sale a las calles, yo le pregunto a ustedes si ese coronavirus nos garra igual que agarro a San Francisco de Macorís, que va a pasar en la provincia de Monte Plata, que va a pasar y sepan ustedes que esta semana yo vi que la gente está caminando como que todo paso, yo vi no menos de 30 jóvenes caminando, es bueno que caminen, en Bayaguana se hace mucho deporte, pero yo vi a esos jóvenes caminando sin protección, hasta abrazados y en la población la gente salía a querer saludar a uno sin mascarilla, es decir hay un exceso de confianza, como si esto hubiera pasado y lo primero que dije, es un alerta para que algo de la pregunta no ha pasado, nos ponga en alerta roja si se quiere, porque esto no ha pasado y esto puede dar muy duro, las organizaciones comunitarias, tienen que ser vigilantes para que todo esto que ha pasado en el orden social, en lo económico, no llegue a la provincia, que está totalmente desnuda y desprovista, excúsenme quería que los que no son de Monte Plata conozcan esa realidad que a veces no se dicen, muy bonito decir los Haitises un paraíso, el río comate, salto alto etc., todo eso es muy bueno, pero hay que dar a conocer la realidad, ALERTA MONTEPLATENCES Y BAYAGUANEROS!!!

Florita: Si...agregar a eso que han dicho antes, algo sobre la situación de Sabana Grande de Boya, en mi conversación yo enfocaba la precariedad del sistema de salud, a eso se le agrega el sistema sanitario que no tenemos en el caso de Sabana Grande de Boya, pero si nos vamos al hospital, nuestro hospital no tiene ni siquiera una sala de aislamiento, cuando comenzaron a surgir casos aquí en Sabana Grande de Boya, habilitaron de manera rápida una sala para aislar en caso de que surgieran algunos casos, fue alistado del común denominador, no es que había una zona de aislamiento para situaciones como esta, esto deja al desnudo la precariedad del sistema de salud en general, más en los hospitales de comunidades pequeñas como la nuestra que no prevén las estructuras necesarias para atender a una situación como esta, una cosa que es de temer es la confianza que tiene la gente al virus, el pánico que tenían en el primer mes y medio quizás, he visto esto que el pánico ha ido pasando y la gente se ha ido confiando y es peligroso porque realmente el virus no se ha ido, está ahí latente y la gente anda con poco cuidado sin respetar la orden de distanciamiento, sin mascarilla y eso puede traer un rebrote, un aumento en nuestra provincia que sumado a la precariedad de los hospitales sería catastrófico para nosotros y más aún con condiciones de pobreza que tenemos en nuestra provincia, que quizás somos ricos en recursos pero pobres en ingresos de recursos, que nos pondrían más vulnerables ante una situación, aconsejar que nos cuidemos que quizás eso sea un alma para enfrentar el ataque del virus ante nuestras limitaciones que tenemos como provincia.

Jeffry Mariano: Buenas Tardes compañeros para todos, Jerry Mariano Presidente de la Comisión de los Derechos Humanos de la provincia de Monte Plata, para mí es un placer un honor compartir este espacio con ustedes, aunque entre un poquito más tardes, estado escuchando cuales han sido las vulnerabilidades de los Derechos Humanos de la provincia Monte Plata, agaragar a esto, la justicia, el poder judicial está carcomido, tiene una carcoma que todos los dirigentes que llegan tienen que ser parte del círculo y aquí funciona la justicia como funciona en todas partes, solamente para aquellos que tienen dinero, les favorece o les perjudica dependiendo el estatus que tengan, durante la pandemia del covid-19, he observado muchas irregularidades, me he acercado algunos cuarteles y ellos si han acatado pero siguen los maltratos, he visto que hasta en lo más sencillo, por ejemplo yo como miembro de los bomberos, hago un sondeo aquí en Don Juan, resido en Don Juan y yo veo, como cuando pasa un jovencito a las 7 de la noche, se lo llevaban preso, esposado, sin embargo, en una ocasión me llamo mucho la atención que había alguien poderoso de aquí del sector, que estaban compartiendo bebidas alcohólicas en una esquina...

Yasiris: Te perdimos Jeffry

Jeffry: Se me desconecto perdón, si no es que se reclama sobre los derechos y deberes de la ciudadanía pues todo siguiera igual y de hecho está siguiendo igual, hay un sin número de eventos como esos, que si están bebiendo en la calle, ellos...vamos a llamarlo así, se hacen cómplices buscando sus chelitos, la provincia Monte Plata debe de trabajar, los jóvenes debemos empoderarnos más y los profesionales que están ejerciendo cualquier carrera, debemos hacer un plan, para que el poder judicial sea fortalecido, para que la justicia sea independiente no solo en el país, sino que la provincia Monte Plata pueda ser un modelo, fui con mi equipo con el procurador de la provincia de Monte Plata y luego con el coronel de la Policía, vi ciertas irregularidades que no hay que ser Psicólogo para esto, ellos pintan el poder judicial de Monte Plata...que usted se queda encantado, es tan así que usted puede decir ah h... méteme preso con todas esas ventajas que tiene , sin embargo todos sabemos que no es así, al igual que un tema que mencionaban, la provincia Monte Plata tiene pulmón de agua, sin embargo nunca se ha exigido a los gobiernos centrales y locales la construcción de acueductos locales , aquí tenemos montañas que si se hace un acueducto se va a hacer una inversión a largo plazo, porque va a resolver un problema , no se puede decir que en Monte plata, en la provincia completa ahí agua potable, sin embargo lo que vemos es que hay algunos acueductos improvisados en algunos sitios y siempre, usted da un sondeo por Don Juan, los Bateyes , los municipios y va a ver persona caminando con un galoncito en las manos, ustedes ven que desde la presidencia , desde la senaduría, dicen que el país se ha desarrollo y cual desarrollo donde todavía vemos personas con una cubeta en la cabeza, niños con galones en la mano , eso quiere decir que no tenemos ningún desarrollo.

2- ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales y qué podemos hacer para atenderlas?

- A. En lo local
- B. En lo regional
- C. En lo nacional

Manuel: El gobierno que venga tiene que tener la voluntad firme de apoyar a las pequeñas empresas.

Florita: Yo pienso hay dificultad en los tres aspectos, en lo económico, lo sanitario y en lo político institucional, me voy a referir al aspecto económico que no ha sido satisfecho con respecto a las medidas tomadas y más en nuestra provincia , hay diferente aspectos que aunque el gobierno mínimamente ha tratado de alcázar y más con el matiz político a las personas más pobres , que quizás eso se ha hecho menos apropiado de llegar a las personas más vulnerables, que ha sido politizado, nosotros tenemos una idiosincrasia como provincia diferente a otra y es que dependemos mayormente de un sistema económico que ya no tenemos, que fue el sistema de la industria azucarera , que mantiene en irregularidad a muchas personas, hay mucha gente con irregularidades de tipo legal, sin documentos, sin cédula y eso le dificulta recibir la piri ayuda que está brindando el gobierno, por su misma característica no van a alcanzar aun cumpliendo los requisitos , pero no es verdad que una familia van a saciar sus necesidades con una fundita cada 15 días y menos las condiciones de familia de nosotros , que casi siempre tiene un número de 3 en cada familia, esto hacen que tenga carencias de alimentos en una casa y cuando los alimentos quizás no llegan lo necesario para tener una alimentación balanceada en medio de esta pandemia, pero no llega quizás la ayuda económica a través de los programas que han habilitado el gobierno Quédateencasa, el Pati y otros programas a personas que no tienen documentos, no reciben las ayudas , pero tampoco llegan a personas, como el último

programa el Pati, no todos tienen cuenta de bancos, no todos tienen deuda con un banco, para el gobierno poder identificar las necesidades en sentido general, para poder llegar a todas las personas, lo que implica que en el aspecto económico hay muchísimas precariedades y yo creo que las personas de la provincia han tenido que aprender a sobrevivir en medio de las dificultades y yo siento que ha sido un gran problema satisfacer las necesidades económicas de las personas de la provincia encima de la pobreza que nos ha tocado vivir por muchos años.

Argentina: Si, ahorita me desboque y aborde parte de lo que me tocaba ahora, cuando hable de la deficiencia de las medidas tomadas en la pandemia, ya yo espero que ustedes la hayan estado grabando, pero...después también de escucharlos he visto problemas que se me han escapado, específicamente de la provincia, que fue de lo que hablo Pedro Y Frank, es un problema que no es solo allá, este asunto de descuido, falta de temor, en un momento que sabemos que si se va a agudizar, cuando las autoridades están en una posición de irresponsables, cuando se acusa a la población de irresponsable, pero es falta de educación y si las autoridades son las que han pujado para que se les aplique estado de emergencia, con su segunda intención, porque no hacen acopio con eso en la práctica una campaña real y efectiva de educación a la población de la necesidad de llevar a la práctica todas esas medidas para salvar sus vidas, no hay de las autoridades una voluntad real y efectiva para salvar a la gente, sino agarrar esto para fines proselitista esta pandemia, eso es lo que sea visto.

También nosotros mismos desde nuestras organizaciones, tenemos que ser propositivos en el sentido de que nosotras-os mismos nos aboquemos a poner en práctica jornadas educativas en nuestras diferentes comunidades, en nuestra provincia, donde nuestras organizaciones tengan vida, para educar a la gente, que no es porque el gobierno lo ha dicho, sino para salvar sus vidas, podemos auxiliarnos de compañeros de la salud, para poder convencerlos aún más, para que ellos puedan salvar sus vidas primero y luego exigirle a las autoridades que tengan un manejo realmente adecuado de todas estas situaciones de la pandemia, como sé agudizado esta crisis por la falta y esa es la deuda social que tienen las autoridades, con nuestros pueblos, con nuestras comunidades, nosotros tenemos que seguir coordinándonos, ya quedan pocos días para este gobierno, aspiramos que haya un real cambio para beneficio del pueblo y el campo, pero sin embargo nosotros tenemos que ir creando nuestro pliego de demandas, para presentar al que gane, esperemos que gane sea el mejor y que nos encuentre a nosotros ahí con nuestras demandas y que se les dé seguimiento al auxilio de nuestras comunidades, de nuestra gente necesitadas, porque esto no pasa ahora esta pandemia, sin discriminación y sin manipulación, que realmente sea con equidad y que se presenten nuestro pliego, en el sentido de que se elaboren verdaderas políticas sociales, en los distintos aspectos que hemos hablado, para que la gente realmente sea ayudada en esta situación que se va a agudizar, por ahí...crear una campaña educativa, que llevemos a cabo en nuestras organizaciones y elaborar nuestro pliego de demandas, para que sea quien sea que venga, vamos a echar para delante con nuestros derechos.

3- ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual?

Manuel: Tenemos las principales problemáticas del covid-19, además del desempleo tenemos el tema educativo que aunque se está dando virtual, realmente no ha llenado todas las expectativas, es lo que nos ha dejado el Covid-19, tanto en la provincia como en el país y el mundo, se habla de un millón de desempleado, ese es un gran reto para las nuevas autoridades, para el nuevo gobierno, conseguir empleo, restaurar los empleos que se han perdido es un reto mayor, frente a una situación así, el gobierno que viene tiene que hacer un amplio programa donde involucre a la comunidad, en educación, en obras públicas, en salud, para poder superar esta situación en la que estamos viviendo ahora.

Argentina : Yo pienso que va a ver un antes y un después de esta pandemia y que la forma de convivencia va a cambiar en sentido general, vamos a tener que asumir nuevos modelos, nuevas forma de interactuar, hay utensilios que van a pasar hacer parte de nuestro día a día, para poder seguir preservando nuestra salud , porque realmente cuando salgamos a la vida cotidiana no quiere decir que no haya el virus en nuestro país y que es una amenaza latente, vamos a tener que asumir nuevos cambios y nuevas formas para poder preservar nuestra salud tendremos que enfrentar una crisis económica que se avecina y en medio del desempleo que arroja a los trabajadores dominicanos como producto del respiro o receso, como producto de la cuarentena y los embaste de la enfermedad, eso va en detrimento de la cantidad de productos económicos que tengan las familias y en detrimento de las mismas familias, el mismo gobierno va a tener que asumir nuevas formas, tanto en el ámbito de salud, en el ámbito de educación, en el ámbito de asistencia social y es probable que quizás en lo que tiene que ver con la educación, tendremos que buscar la manera que cuando se abran las clases y las escuelas, se tenga que implementar nuevos modelos, para cuidar a los niños-as con respecto a los contagios, entonces yo pienso, que en sentido general habrá que exponer nuevos cambios a partir de volver a las calles y que se abran todas las fases de las desescaladas.

Pedro: Aquí hay personas que son de Peralvillo, también vi a Germanía León que es de Peralvillo, esta Robinson que es de Yamasá, vi otros de Yamasá, entonces sería bueno que esas áreas si tienen problemas se visualicen, que van a haber problemas, también conversen, estaría pensando también en Bayaguana, un poco en Sabana Grande de Boya, estoy oyendo lo que ellos dicen, también de Monte Plata, lo que dijimos hace rato también, otras cosas que hay que tomarlas en cuenta, Monte Plata necesita empleos dignos, pero no la situación actual , los trabajadores tanto informales como formales necesitan seguridad, hay muchos desempleos, el Ministerio de Trabajo tiene que jugar su función, en algunas zonas francas que están instaladas en la provincia ha habido despedido, nosotros necesitamos que el país, así como se hizo eco y lo agradecemos, con la situación que se dio en la cementera y los Haitises, se haga eco de esta provincia por los alcantarillados, se haga eco de esta provincia para que no sea una de la más olvidada del país y que haya inversión, que tengamos agua, fuentes de empleo , esta situación de salud al no tener alcantarillado, aquí está el Ing. José Reyes que puede hablar con más propiedad que yo, porque él es de la gente que sabe de las cosas que hay que hacer, me gustaría oírlo a él, pero este problema la necesidad de alcantarillado, la necesidad de agua potable en una provincia rica en agua, para mí es fundamental , porque si se da un brote en la provincia que por suerte no lo hemos tenido, porque no tenemos hospitales que tengan salas para enfermos, porque hay personas que si se enferman ahí que dejarlos en los pasillos, fui a ver un amigo que tuvo una semana entera esperando una cama, es una situación que si nos agarra... esa es la visión de Monte Plata desde mi perspectiva, también asumo lo que Jeffrey a dicho de Monte Plata y Florita que hablo de Sabana Grande de Boya, le voy a motivar a esos señores y señoras que están por ahí calladitos y saben más que nosotros.

4-Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿Qué aspectos éticos, sociales, políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como la actual?

Luz Eneida: Dame un turno, Buenas noches , saludos Don José qué bueno que está conectado, ahorita cuando la compañera Florita hablo y hablo Argentina, hicieron un recorrido por la parte ética, cuando ustedes planteaban la debilidad expresada en el sistema de salud, tiene un componente ético, porque el Estado es responsable de garantizarles la salud a todos los ciudadanos y éticamente el Estado no ha cumplido esa parte o sea el hecho que las personas tuvieron que tomar sus propias iniciativas para proteger a sus comunidades como lo hicieron

ustedes, demuestra la incapacidad de ese Estado para dar las orientaciones reales, en esta pandemia se evidenció que el sistema de salud Dominicano es privado totalmente y por ser privado, no puede armar políticas públicas, tiene políticas públicas para el que puede pagar una clínica, pero no tiene políticas públicas para la gente que viven en los cañaverales, que trabajan para comer un día, entonces no tienen políticas públicas, lo que tenemos que cuestionar éticamente ahora es el sistema de salud público de calidad y gratuito que dice la constitución, porque la privatización del sistema de salud a partir de que sea aprobó la ley de seguridad social y a partir que se aprobó la ley general de salud en 2001, se convirtió en un bien para el que pudiera pagar, porque usted tiene seguro pero también tiene que tener dinero porque cada vez que uno va al médico, hay que catearse apagar diferencia, dependiendo de lo que usted se hace, el Estado ha engañado a su población porque no le ha garantizado atención de salud, pero no solo para la enfermedad, sino el nivel de desorganización que ha demostrado el Ministerio de Salud para emprender una campaña de concientización en el país, históricamente este país tenía un sistema de prevención de tuberculosis , de malaria, le voy a poner esos dos casos, usted se acuerdan que por los campos de ustedes iba una gente en motor cada cierto tiempo a sacarles sangre y cuando le sacaban sangre a los que le daban fiebre a los 15 días iban con un resultado, esa medicina preventiva, que el servicio llegue a la comunidad, no que la comunidad tenga que salir a buscar el servicio, a eso es que nosotros tenemos que llegar, como se justifica que en esta pandemia, en el caso de San Francisco de Macorís los primeros afectados fueron el Director Provincial de Salud, el Director Regional de Salud, la Epidemióloga, eso solo quiere decir dos cosas que no había información horizontal para que los médicos supieran que teníamos la epidemia y que la gente tenían que usar necesariamente la protección, no teníamos las mascarillas y los mecanismos de protección y eso es parte de los elementos éticos, porque se puso en riesgo la vida de muchos médicos, de muchas enfermeras y bio analistas que estaban bregando con muchos enfermos que no sabían a que se estaban enfrentando y eso es uno de los elementos éticos que tenemos que superar para que no vuelva a suceder, porque honestamente no es verdad que un médico o enfermera va a arriesgar su vida, si el Estado no le garantiza protección, son de las cosas que creo... yo estoy partiendo de lo que han expresado las compañeras que escuche, eso son elementos que tenemos que tomar , hay que luchar por un servicio de salud pública responsabilidad fundamental del Estado. Lo dejo ahí.

Florita: Ya Gertrudis se ha referido a lo que hay que cambiar en el área de salud, yo siento que en el aspecto económico se debe cambiar ese asistencialismo que ha implementado el Estado con un matiz político, solo para beneficio de una parte, pienso que el Estado debe de garantizar los niveles de sobrevivencia adecuado al ciudadano, que no tenga que vivir arrodillado a una dádiva a una miseria que es lo que le dan, que no resuelve las necesidades propias de las familias, pero que ante la falta de asistencia se ve vulnerado el ciudadano frente al estado que le toca vivir, el Estado debe de garantizar de que el ser humano gane con dignidad lo que necesita para su sobrevivencia de él y su familia, sin necesidad de vivir arrodillado a un gobierno clientelista, que lo único que ha hecho es sacar ventajas de los pobres, en todo el desarrollo de la pandemia, lo único que ha hecho el gobierno sacar un partido político con la desgracia de los pobres, que tienen que pasar tantas calamidades para poder tener una asistencia en los hospitales, para poder encontrar una ración alimentaria para su familia y yo pienso que esto debe de cambiar, tan pronto salgamos de esta pandemia o tan pronto nos reintegremos a la vida cotidiana.

Argentina : Escuchando a las dos compañeras que me antecieron ahora, veo que estas preguntas se van concatenando y vuelve y se juntan, como que repasan , pero no podemos estar diciendo lo mismo, con respecto a lo que dijo la compañera que me antecedió ahora , que yo lo tenía incluso anotado...el asunto en realidad... miren esta crisis que se está presentando ahora ya existía y lo que se ha hecho es que sea quedado en evidencia al rojo vivo, lo injusto de esta manera de gobernar que nosotros hemos venido teniendo y más aun la que hemos tenido hace unos añitos, nuestras organizaciones tenemos muchos años reclamando todo, que se le resuelva a los sectores vulnerables , que se hagan políticas incluyentes en todo los sentidos, es una cuestión integral, por ejemplo en nuestra provincia que ustedes ven, como es la gran mayoría del país, pero en nuestra provincia que es de la que nos toca hablar, siendo una provincia tan rica en cuanto a recursos naturales y a recursos humanos, ustedes ven que no hay ningún desarrollo , tenemos que ver a lo que se refería la compañera de ese manejo anti ético que se ha dado a todo esto, es precisamente lo que revive nuestras demandas de siempre, de que los gobiernos desarrollen la provincia porque hay demasiado por donde, que se deben de crear fuentes necesarias de empleos y crear las condiciones tanto en el campo para la producción, como en las poblaciones, allá ahí muchas cosas que desarrollar, fuentes de empleo para que nuestras comunidades se desarrollen y tengan de que vivir...cuando se presentan la catástrofe no tengan que parecer como indigentes, con tanta capacidad que tiene nuestra población y tanto deseo de trabajar, por un manejo anti ético que hagan los gobiernos , que han venido haciendo, entonces presentarse como salvadores, como redentores, de una situación que ellos mismo han sido los responsables de la agudización de la pobreza en la Provincia, exigir el desarrollo de la Provincia, por la creación de fuentes de empleo y preparación de la gente a nivel técnico que se puedan desarrollar y producir , también en el mejoramiento de los servicios que se les cumpla a las poblaciones y al campo con los servicios de agua, de electrificación, que todo eso es parte del desarrollo y suma a la calidad de vida de la población, políticas de viviendas, hay muchos terrenos que los pueden utilizar para hacer complejo de viviendas sociales, asequible a la población, todas esas son cosas y el fortalecimiento del sistema de salud ya ahorita hablaban los compañeros-as, de las dificultades... que si haya nos agarra un brote fuerte, no se sabe lo que va a pasar, por toda estas precariedades de los hospitales, los insumos de la parte de la protección del personal médico, el personal de salud en sentido general, todas esas son deficiencias que se ha quedado al rojo vivo ahora y que exigimos que se resuelvan, al de ahora y al que viene que sepa que esas son cosas que nosotros tenemos que llevarlo adelante para poder cambiar de vida en nuestra provincia.

Yo tengo una preocupación que se dice que allá no hay casos, que allá esto... pienso que se debe desarrollar una campaña de exigencia en lo que queda, para que las autoridades de salud pública se metan a las comunidades, a los campos, para determinar si es verdad que hay o no hay, porque la gente no sabe, la gente tiene una enfermedad tiene otra y uno no sabe cómo se le ha manifestado a la gente y que sigan contagiando por ahí, porque no es verdad que somos aislados de forma de que allá no va a ver, que la gente que se enferma no está asilado y sigue juntándose, no es verdad que si no se está dando las debidas atenciones vamos a salir ilesos, hay que exigir que se hagan la pruebas necesarias allá, respecto a lo que es la salud.

5-Qué acciones de articulación podemos impulsar?

Luz Eneida: Yo quiero que desde aquí desde lejos , desde el Movimiento de Mujeres Trabajadoras que estamos participando en este proceso de Diálogo Ciudadano en el país entero, yo quiero mirar un poco en este tema , porque la provincia de Monte Plata es una de las provincias que más organizaciones tiene, en todos los municipios ahí una federación de mujeres, tienen los campesinos organizados verdad... yo la pregunta que me hago es el estado de agitación que tienen esas organizaciones, esos elementos y este Diálogo está representado el sindicato más fuerte que tiene el país en este momento y es la ADP si no se han ido, verdad

y están aquí, yo creo Germanía es maestra y Florita también y Robinson también, lo que quiero decir es que siendo ustedes parte del sindicato más fuerte que tiene el país, pueden ustedes hacer un trabajo importante, la articulación de las organizaciones, la ADP de la provincia pueden si quieren convocar a discutir las problemáticas que tienen en los territorios, la ADP tiene esta, que es una oportunidad de volver hacer lo que era antes el sindicato que orientaba a las comunidades en sus demandas, el ADP ha perdido eso y se ha concentrado en sí misma a lo interno, esta es una oportunidad que desde el magisterio se motive a que la gente se movilice, Pedro Franco hizo, digamos que una lista de demandas, todas vinculadas al tema sanitario, donde no hay agua potable, ni alcantarillado usted no es gente, no es gente en el sentido del esquema de desarrollo que han definido los países, los organismos internacionales, donde quiera que no haya agua potable en las casas y no hay alcantarillados sanitarios, esa comunidad no entra en el desarrollo, son elementos fundamentales para que pueda entrar, por tanto estos elementos pueden servir para aglutinar a los municipios, a las comunidades de la Provincia y a la ADP puede ser un motor importante, si necesitan algunas ayudas que se les pueda brindar de otra parte, hay gente que está disponible para aportar en ese proceso de organización y discusión de las problemáticas de esa provincia, este Diálogo como lo expreso la compañera cuando hizo la presentación, va a elaborar unos insumos para presentárselas a las autoridades...pero oigan bien, si los dueños del muerto no lo gritan el muerto no llega a la gloria, entonces no importa que el Diálogo se le presente a las autoridades, si los comunitarios, los munícipes, las organizaciones, no reclaman, no discuten, no exigen, entonces el gobierno, van a ver otros lugares que van a exigir y le van a hacer caso... Ustedes saben cómo es el dicho, el que no grita... entonces ustedes son los que pueden hacer eso, yo digo el ADP porque es un sindicato nacional fuerte y que agrupa mucha gente y gente consciente, como decía una maestra de Santiago Rodríguez, los líderes somos nosotros, porque nosotros somos los que aprendimos y estudiamos y podemos orientar a los otros, digamos que ese es un desafío que yo les estoy lanzando a ustedes a los maestros y maestras de esa provincia.

José: Entre un poco tarde porque estaba en carretera, por lo que he oído han estado hablando de las problemáticas de la provincia Monte Plata y el análisis de ella a raíz de la crisis del coronavirus, para no quedarme en blanco les voy a expedir algunas opiniones que desde hace tiempo muchos de nosotros hemos estado exponiendo, la Prov. Monte Plata que a pesar de tener unas condiciones privilegiadas desde el punto de vista geográfico, desde el punto de vista climático, desde el punto de vista de su comunicación, una Prov. que hace frontera con 5 provincia más, estamos prácticamente en el centro del país y a poco tiempo de los principales centros de provisión y a veces turístico del país, que es lo que pasa allá, que esa provincia descasaba sobre ella una parte importante de los dos aspectos de la producción nacional, uno era la industria azucarera a través de los ingenios estatales establecidos y la otra era los Atos ganaderos y la agropecuaria en menor escala, esas tres fuente de producción la mantenían en atraso, la mantuvieron por muchos años a nuestra provincia, porque empezando por el tema del monocultivo que significaba la caña de azúcar, en esas grandes extensiones, como Sabana Grande de Boya, parte de Yamasá y Bayaguana, lo que no permitía que se desarrollaran las fuerzas productivas necesarias para la vocación que tiene la provincia de desarrollarse desde el punto de vista de la agroindustria, acompañado de eso, entonces está un problema que fue muy fundamental en el desarrollo, que era la falta de comunicación vial, todos ustedes saben que para ir a Bayaguana eran dos horas y a Sabana Grande de Boya dos hora y media, Yamasá por igual y toda las carreteras que comunicaban los 4 municipios básicos, ahora 5 estaban totalmente deterioradas, en medio de esa situación no puede haber desarrollo, es imposible que pueda a ver desarrollo con los caminos destruidos, también el déficit de energía eléctrica, muchas comunidades, hace a pena 12 o 15 años que no tenían energía eléctrica, hay que reconocer que ese ya no es un problema muy básico en la provincia, porque esta de una u otra forma bien comunicada y tiene buenas carreteras sobre todo cuando se hizo la autovía del Nordeste, cual es problema básico que ahí allá ahora, caminos vecinales y servicios, pero todo

sigue siendo un problema, el problema del agua, pero yo diría que para poder desarrollar esas comunidades tiene que haber una inversión grande en caminos vecinales y en agua, el problema de los alcantarillados es un problema, pero no lo veo que incide tanto en el subdesarrollo, si ustedes se fijan que la ciudad de Sto. Dgo un 15 o 20% tienen acceso alcantarillado sanitario y es la parte del país donde hay más desarrollo, pero no es que no es de vital importancia, pero no es un elemento número uno, lo que sí es de vital importancia el tema de comunicación y la electricidad, han hecho grandes inversiones en ese sentido, los últimos gobiernos han aportado mucho en eso, porque hay muchos campos que hace 10 o 15 años no tenían energía eléctrica y ya llega la energía eléctrica, ahora que ha pasado que las políticas de inversión del Estado ha estado matizado por la politiquería, entonces no hay verdaderos planes de desarrollo en el sector agropecuario o agroindustrial digámoslo así, que es la vocación que tiene la Prov. y a eso podemos añadir su vocación eco turística, hay muchos proyectos que pueden ser altamente rentables para el desarrollo de la Prov. de Monte Plata, fijense algo, si haya no se provoca una especie de inversión digamos "extranjera", quiere decir de otros pueblos que vayan allá, digamos de Santo Domingo ir a invertir en proyectos de desarrollo es muy difícil que se provoque un crecimiento económico importante, porque, porque nosotros tenemos una herencia de decenas de años de atraso, fruto de la incomunicación que tenía la provincia, porque es de 15 años para acá que se hicieron las carreteras y que se ha electrificado parte importante de la provincia, pero eso no se resuelve de ahora para ahorita, que pasa resuelto ese problema o ha paleado el problema de la comunicación, el problema de las vías, de los caminos vecinales y de la inversión que hay que hacer en el sector agropecuario que es, vuelvo y repito reiteradamente es la vocación que tiene la provincia, se han inventado mucho, con mucha iniciativa de comercio y casi todas fracasan porque la economía de allá es muy pobre y otra cosa que va en combinación con la pobreza es el analfabetismo institucional que nosotros tenemos, miren algo yo siempre ustedes lo saben he estado muy ligado a estos temas y al sector agropecuario, porque ya soy parte de este sector, y al sector campesino digamos de por allá, el campesinado como tal en la provincia Monte Plata no existe, no existe como sector, como clase social, no existe porque todas las costumbres, los métodos de trabajo, la cultura de campo fue desapareciendo, de manera tal que ustedes ven en los pueblos, en los campos, ven escasas personas que saben de agricultura, muchachos de 30 y 40 años usted no los encuentran, encuentran productos que invierten...que va Pedro Franco de Santo Domingo a Bayaguana y tiene una finquita va y contrata dos personas para que trabaje y hagan labores ahí, pero ustedes no encuentran una mano de obra con capacidad, con cultura de campo todo eso ha sido arrasado, por las mismas crisis económicas, no solamente de allá sino del país completo, entonces que pasa, yo me pregunto qué hacemos cual es la fuente en la práctica, que es lo que debiera hacerse.

En primer lugar tiene que haber vocación política para eso, ningún pueblo se desarrolla si no es con la mano del Estado, el sector privado y los micro empresarios, los pequeños empresarios, debe de haber un cambio político en la conducción de la cosa pública, no solamente a nivel nacional, sino a nivel local, las direcciones políticas que hemos tenido, llámese senadores, diputados, sindico, en su mayoría no han estado inspirados en un Plan de Desarrollo Municipal, sino lo que nosotros conocemos, la politiquería, la fanfarria...así etc., déjenme decirles el presidente en las llamadas visitas sorpresas la provincia que más visita hizo fue en Monte Plata incluso, ustedes lo saben, ellos invirtieron millones de pesos en algunas comunidades y no se vio el desarrollo, porque no tiene un fin de desarrollo, sino básicamente politiqueros y a esas inversiones, no se le daban seguimiento o no se canalizaban como debía de ser, de manera que la tarea básica es organizar la sociedad para crear conciencia de cambios políticos, un cambio con sustancia, con verdadera vocación, hay que crear esa cultura en la gente y es un cambio muy duro porque el principal enemigo lo tenemos nosotros, es el analfabetismo funcional que tiene la provincia y que ha sido diezmada por tantos años de politiquería barata.

Prácticamente este tipo de ideas no encuentran eco en la inmensa mayoría de los ciudadanos de Monte Plata, una inmensa mayoría totalmente atrasada desde el punto de vista político,

también desde el punto de vista económico, aunque hay muchas luces, luminarias como ustedes que no son pocas , yo diría que son muchas pero dispersas y sin un objetivo político orgánico concreto a desarrollar en la provincia , hay mucha dispersión, gente dispuestas hacer el trabajo, pero si no se orquesta un movimiento dirigido con la capacidad que presentan ustedes, es muy difícil que nosotros podamos lograr estos propósitos que se buscan en estas discusiones.

Florita: Si...muy buena sugerencia de Gertrudis de la toma de consciencia de las organizaciones, son los pueblos que provocan los verdaderos cambios, son las organizaciones las protagonistas, sin embargo no podemos negar que las organizaciones en los últimos tiempos, han ido surgiendo de manera estratégica a partir de los estamentos políticos, una influencia a nivel político que limita quizás el abordaje de los temas a partir de las ideas sociales y de eso no escapa la ADP, que también no podemos negar que a veces se engancha a partir de las ofertas políticas, personas que llegan no por las ideas sino porque lo propuso una corriente, están ahí quizás no por las ideas de tipo social que vayan a llevar los cambios a partir de la ADP como institución...eso no quita que uno desde el papel que le toca haga los planteamientos de rigor, aunque quizás estos no consigan mayoría para escalar y provocar los cambios que necesita nuestra sociedad, quizás el matiz político es lo que más nos arrincona para provocar los cambios en nuestra sociedad en nuestras instituciones.

Realmente como decía José Jiménez ahorita , cuando caen en nuestra provincia los renglones en lo que estaban basadas nuestra economía específicamente la caña de azúcar, entonces nos arropa esa mediocridad de los políticos, que no sirven más que para producir la retranca y a veces cuartar el desarrollo si eso no le conviene a ellos y eso limita el desarrollo de las comunidades, a veces hay cosas que se pueden dar, pero que si no benefician a un determinado renglón político, no se le da paso y quizás eso no ha permitido el desarrollo en nuestra provincia Monte Plata, no han hecho lo que han debido de hacer para que se produzcan los cambios que necesita la provincia y en ese sentido, quizás estamos en los niveles de pobreza que tenemos, quizás muchos lo que han querido brillar...pero lo que realmente tiene que hacer son las inversiones para que la provincia se desarrolle, que tiene muchísimo potenciar en todos los renglones, de ubicación, de ecología, de clima , sin embargo eso no ha sido el atractivo para producir lo que necesita la provincia en su desarrollo, somos nosotros que tenemos que empoderarnos y que a partir de ese empoderamiento puedan llegar los cambios que realmente necesita la provincia Monte Plata, ojalá que las nuevas ideas políticas, piensen en nosotros como provincia, necesitamos ese nivel de desarrollo porque son los gobiernos que invierten para que se produzcan los cambios, si la retranca de las autoridades municipales y provinciales se mantienen no hay forma de que los pueblos, se puedan desarrollar y con eso se alimenta el clientelismo, que tampoco ayuda al desarrollo de los pueblos.

Luz Eneida:

Primero agradecerle a la compañera Florita y Pedro que se encargaron de mejorar la convocatoria de la primera vez, para que hoy participaran la cantidad de personas que han participado, yo creo que como Florita, está diciendo, que el tema de gobierno influye en las políticas públicas, pero el elemento humano también colabora para que las cosas se den, yo conozco muchísimos profesionales que pueden crear una ambientación sobre una discusión que haga que las autoridades mire para allá, tienen tierras de mucha calidad, en estos momentos de este Diálogo, es para que podamos dejar las puertas abiertas que podamos seguir coordinando discusiones y acciones , tanto en los municipios, no tiene que ser provincial, porque si todo el mundo se queda esperando que las autoridades tomen la decisión, ahí se va a quedar todo...recuerden que el de abajo es que se mueve para que el de arriba resuelva, nosotros somos de campo, nos hemos puesto viejos y sabemos cómo es esto, sin embargo ha sido muy grata la conversación y creo que el Diálogo Ciudadano tiene muchos insumos, tal vez en la parte económica que no han aparecido, hemos hecho ya unos 10 encuentros como estos y ha salido aquí muchas ideas para ese documento final que se le estará entregando a las

autoridades y que creo que habrá que mandarle este documento a las provincias para los que participaron puedan verlo y darle seguimiento y lograr el objetivo, la idea no es la discusión sino lograr cambios.

Muchísimas gracias al nombre del Diálogo Ciudadano.

Yasiris: Bien, desde Foro Ciudadano y el Movimiento de Mujeres Trabajadoras, agradecemos enormemente su participación, en este conversatorio virtual sectorial, sin más gracias por su participación.

**Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo.
Aquí se colocan las preguntas guías.**

Principales problemas observados como ciudadanos y ciudadanas

- A. Salud
 - B. Económico (de trabajo) -social (en la comunidad)
 - C. Político-institucional
2. En las tales desescaladas, sin los planes y eso se ha visto en la apertura de las etapas que las autoridades han hecho un mal manejo de ellas y se ha venido demostrando y se ha venido denunciando desde el principio hasta ahora, lo primero es la detención a tiempo con el asunto de los contagios , de implementar la cantidad de muestras necesarias en los lugares donde realmente se sabe que están y actuar transparente diciendo realmente al pueblo como va pero sin ningún tipo de manipulación.
 3. La provincia Monte Plata tiene pulmón de agua, sin embargo nunca se ha exigido a los gobiernos centrales y locales la construcción de acueductos locales , aquí tenemos montañas que si se hace un acueducto se va a hacer una inversión a largo plazo, porque va a resolver un problema , no se puede decir que en Monte plata, en la provincia completa ahí agua potable, sin embargo lo que vemos es que hay algunos acueductos improvisados en algunos sitios y si usted da un sondeo por Don Juan, los Bateyes , los municipios y va a ver persona caminando con un galoncito en las manos,

ustedes ven que desde la presidencia , desde senaduría, dicen que el país se a desarrollo y cual desarrollo donde todavía vemos persona con una cubeta en la cabeza, niños con galones en la mano , eso quiere decir que no tenemos ningún desarrollo. Específicamente de la provincia, que fue de lo que hablo Pedro Y Frank ,es un problema que no es solo allá, este asunto de descuido, falta de temor, en un momento que estamos, que sabemos que si se va a agudizar, cuando las autoridades están en una posición de irresponsables , cuando se acusa a la población de irresponsable, pero es falta de educación y si las autoridades son las que han pujado para que se les aplique estado de emergencia, con su segunda intención, porque no hacen acopio con eso en la práctica una campaña real y efectiva de educación a la población de la necesidad de llevar a la práctica todas esas medidas para salvar sus vidas.

4. Tenemos las principales problemáticas del covid-19 , además del desempleo tenemos el tema educativo que aunque se está dando virtual , realmente no ha llenado toda las expectativas, es lo que nos ha dejado el COVID-19 , tanto en la provincia como en el país y el mundo , se habla de un millón de desempleado ese es un gran reto para las nuevas autoridades, para el nuevo gobierno, conseguir empleo, restaurar los empleos que se han perdido es un reto mayor, frente a una situación así, el gobierno que viene tiene que hacer un amplio programa donde involucre a la comunidad, en educación, en obras públicas, en salud, para poder superar esta situación en la que estamos viviendo ahora.
5. El mismo gobierno va a tener que asumir nuevas formas, tanto en el ámbito de salud, en el ámbito de educación, en el ámbito de asistencia social y es probable que quizás en lo que tiene que ver con la educación, tendremos que buscar la manera que cuando se abran las clases y las escuelas, se tenga que implementar nuevos modelos para cuidar a los niños-as con respecto a los contagios, entonces yo pienso que en sentido general habrá que exponer nuevos cambios a partir de volver a las calles y que se abran todas las fases de las desescaladas.
6. Otras cosas que hay que tomarlas en cuenta, Monte Plata necesita empleos dignos, pero no la situación actual, los trabajadores tanto informales como formales necesitan seguridad, hay mucho desempleo, el Ministerio de Trabajo tiene que jugar su función, en algunas zonas francas que están instaladas en la provincia, ha habido despedido.
7. En el aspecto económico se debe cambiar ese asistencialismo que ha implementado el Estado con un matiz político solo para beneficio de una parte, pienso que el Estado debe de garantizar los niveles de sobrevivencia adecuado al ciudadano, que no tenga que vivir arrodillado a una dádiva a una miseria que es lo que le dan, que no resuelve las necesidades propias de la familia, pero que ante la falta de asistencia se ve vulnerado el ciudadano frente al estado que le toca vivir, el Estado debe de garantizar de que el ser humano gane con dignidad lo que necesita para su sobrevivencia de él y su familia, sin necesidad de vivir arrodillado a un gobierno clientelista.
8. Es precisamente lo que revive nuestras demandas de siempre, que los gobiernos desarrollen la provincia porque hay demasiado por donde, que se deben de crear fuentes necesarias de empleos y que se creen las condiciones tanto en el campo para la producción como en las poblaciones, también en el mejoramiento de los servicios que se les cumpla a las poblaciones y al campo con los servicios de agua, de electrificación, que todo eso es parte del desarrollo y suma a la calidad de vida de la

población, políticas de viviendas ahí muchos terrenos que los pueden utilizar para hacer complejo de viviendas sociales asequible a la población, todas esas son cosas y el fortalecimiento del sistema de salud.

¿Qué articulaciones se pueden hacer?

1. Las organizaciones comunitarias tienen que ser vigilantes para que todo esto que ha pasado en el orden social, en lo económico, no llegue a la provincia, que está totalmente desnuda y desprovista.
2. Los jóvenes debemos empoderarnos más y los profesionales que están ejerciendo cualquier carrera, debemos hacer un plan, para que el poder judicial sea fortalecido, para que la justicia sea independiente no solo en el país, sino que la provincia Monte Plata pueda ser un modelo.
3. Nosotros mismos desde nuestras organizaciones, tenemos que ser pro positivos en el sentido de que nosotros mismos nos aboquemos a poner en prácticas jornadas educativas de nuestras diferentes comunidades, en nuestra provincia, donde nuestras organizaciones tengan vida, para educar a la gente, que no es porque el gobierno lo ha dicho, sino para salvar sus vidas, podemos auxiliarnos de compañeros de la salud, para poder convencerlos aún más, para que ellos puedan salvar sus vidas primero y luego exigirle a las autoridades que tengan un manejo realmente adecuado de todas estas situaciones de la pandemia.
4. Organizar la sociedad para crear conciencia de cambio político, un cambio con sustancia, con verdadera vocación, hay que crear esa cultura en la gente y es un cambio muy duro porque el principal enemigo lo tenemos nosotros en el analfabetismo funcional que tiene la provincia.
5. Tiene que haber vocación política para eso, ningún pueblo se desarrolla si no es con la mano del Estado, el sector privado los micro empresarios, los pequeños empresarios, debe de haber un cambio político en la conducción de la cosa pública, no solamente a nivel nacional, sino a nivel local, las direcciones políticas que hemos tenido.
6. Nosotros tenemos que seguir coordinándonos, ya quedan pocos días para este gobierno, aspiramos que haya un real cambio para beneficio del pueblo y el campo, pero sin embargo nosotros tenemos que ir creando nuestro pliego de demandas, para presentar al que gane, esperamos que gane sea el mejor y que nos encuentre a nosotros ahí con nuestras demandas y que se les dé seguimiento al auxilio de nuestras comunidades, de nuestra gente necesitadas, porque esto no pasa ahora esta pandemia, sin discriminación y sin manipulación, que realmente sea con equidad y que se presenten nuestro pliego en el sentido de que se elaboren verdaderas políticas sociales.

CONCLUSION DEL ENCUENTRO:

Los comunitarios de la provincia de Monte Plata identificaron el deterioro del sistema de salud, el cual quedó evidenciado por la pandemia del covid-19, en especial la poca capacidad que tiene de respuesta los hospitales de la provincia, demanda mayor inversión en salud.

También resaltaron la necesidad que tiene la provincia de una mayor inversión en obras públicas, como es un acueducto que abastezca la provincia de Monte Plata de agua potable, los hogares de la provincia carecen de agua potable, frente a la pandemia donde una de las medidas es lavarse las manos frecuentemente, se agudiza la situación de la necesidad de tener agua potable en los hogares, así como la construcción del alcantarillado de la provincia y la inversión en caminos vecinales para poder dinamizar la provincia.

Identificaron también la falta de fuentes empleos, hay muchas personas desempleadas o con empleos informales, destacaron la importancia de mayor inversión en fuentes de empleo que les permita a la provincia de Monte Plata desarrollarse.